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Transition écologique  
Une nouvelle mission sur la paroisse 

 
 
 
 
 
 
 
Un Groupe a été créé sur la Paroisse pour une 
nouvelle mission qu’on peut résumer en : 

« la transition écologique = 
un devoir d’amour de la Création et de 

l’Humanité ». 
 
 
 
Le point de Départ du Groupe  
 
Le label Église verte a été lancé en 2017 par les 3 Églises chrétiennes 
de France : Catholique, Protestante et Orthodoxe.  
 
C’est un outil à destination des paroisses / Églises locales ainsi que 
des œuvres, mouvements, monastères, établissements chrétiens, 
associations, familles et jeunes qui veulent s’engager pour le soin de 
la Création.  
 
La Paroisse Notre Dame de la Gare a décidé d’y adhérer.  
 
La démarche est simple :  

 Chaque communauté établit son auto-diagnostique en matière 
d’écologie intégrale.  

 Elle remplit un questionnaire qui aborde 5 sujets : célébrations 
et catéchèse ; bâtiments ; terrain ; engagements local et global et enfin modes de vie. Cela nécessite 
donc que tous les groupes participent à ce diagnostic.  

 De là, nous pouvons identifier les domaines sur lesquels progresser et nous donner des objectifs pour 
des démarches plus vertueuses (Ex : sensibilisation du plus grand nombre à la transition écologique : 
conférences, fresques, projections, actions relatives à l’alimentation, participation à des actions locales 
en paroisse ou avec les structures locales : actions de nettoyage, etc.).  

 D’année en année, nous allons progresser et notre label aussi. De « Graine de sénevé », nous pourrons 
devenir progressivement « Cèdre du Liban ».

Claire, Jean-Luc, Pascal, Florence, 
Tanguy, Isabelle, Catherine, Manuèle, 

Claudia, Georges, Marie Andréa  
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Une première action du Groupe  
 
En ce soir d’été, une trentaine de paroissiens sont réunis dans le jardin paroissial pour les traditionnels dîners 
du mardi. Mais avant tout, ils ont mis leurs connaissances à l’épreuve grâce à un petit jeu proposé par le tout 
nouveau groupe de la paroisse consacré à l’écologie intégrale.  
 
Claudia et Tanguy ont préparé un test : Pouvez-vous identifier les fruits et légumes de saison ?  
 
Au travers de cette activité ludique, il s’agit de sensibiliser la communauté aux besoins d’une vie plus sobre, 
plus respectueuse de l’environnement, en harmonie avec le projet de Création désiré par notre Seigneur.  
 
Tanguy et Claudia font partie de la dizaine de paroissiens déjà mobilisés, à l’appel du Conseil Pastoral 
Paroissial, pour nous inscrire dans le label Église Verte et faire progresser nos pratiques en matière d’écologie. 
Un groupe divers en âge, sensibilité, expérience, toujours joyeux de se retrouver.  
 
Quelques membres du Groupe se présentent  
 
 

Arrivée à la paroisse en 2012 avec deux jeunes enfants (5 et 9 ans à l'époque). 

 Après le temps de l'apprivoisement mutuel est venu celui de l'enracinement : accompagnement 
de catéchumènes, chœur, Conseil Pastoral et Paroissial, et puis le groupe "Transition écologique 
à Notre-Dame de la Gare : un devoir d'amour".  

 Elle a lancé le groupe avec son mari, Pascal. 
 

 

 Engagée dans la paroisse depuis de nombreuses années tour à tour pour la préparation aux 
baptêmes des tout petits, le catéchisme, puis le catéchuménat mais aussi l’accompagnement d’une 
famille de réfugiés au sein d’Accompagnement solidarité 13. 
 

 
 
 

 Religieux, Frère des Écoles Chrétiennes.  

 Sa communauté, l’ensemble scolaire « La Salle ND de la Gare », est sur notre paroisse.  

 Étant retraité, Georges se rend disponible dans l’établissement scolaire comme dans la 
paroisse.  

 Il est engagé dans l’animation des chants, de la prière des frères, la chorale et le Conseil Pastoral 
Paroissial.  
 

 
 

 Venue de son Italie natale étudier à Paris. 

 Grâce au soutien aimant de sa famille, elle a poursuivi son projet : devenir pédiatre. 

 Son enracinement en France n’a pas été facile et son parcours d’études semé d’embûches. Mais 
sa Foi l’a aidée à surmonter les obstacles.  

 Grâce au pèlerinage à Lourdes, avec la paroisse, elle s’est sentie confirmée par Dieu dans son 
charisme et a poursuivi et réussi son projet.  
 

 
 
 

Claire 

Catherine 

Georges 

Claudia 
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Pourquoi rejoindre le Groupe ? 
 

Le groupe est né d'une préoccupation que Pascal et moi avons eue, de traduire nos 
questionnements et notre désir d'engagement pour la "maison commune" (terme employé par le 
Pape François dans son encyclique Laudato Si') dans tous les cercles de notre vie, la paroisse en 
étant l'un des plus importants.  
 

Nous avions été très intéressés par la formation donnée par le Père Grenet en janvier 2019 sur l'écologie 
intégrale, et avions envie que la dynamique prenne à Notre Dame de la Gare.  
 
Nous avons proposé un nouveau cycle de formation en octobre 2023 (avec projection du film La Lettre du 
mouvement Laudato Si', conférence et surtout, fresques du climat). Suite à cela est venue l'idée, approuvée 
par le Conseil Pastoral Paroissial, d'engager la Paroisse dans la labellisation « Église verte ».  
 

 
 Je me suis engagée dans le groupe « Transition écologique » dont j’appelais de mes vœux la 
création car j’étais interpellée par l’encyclique Laudato Si’ du Pape François, en 2015.  
 
Je m’étais engagée sur le thème de l’environnement dans mon travail, également dans le milieu 
associatif et je souhaitais élargir cet engagement à la paroisse à laquelle je suis attachée. 

 
 

Je me suis engagé dans le groupe, profondément convaincu par l’écologie intégrale et en lien avec 
ma foi.  
 
Je crois que l’Homme a un rôle à jouer pour respecter la Création, nous avons la mission d’en être 
les gardiens.  
 

Cette conviction s’est construite à partir du constat de dégradation de l’environnement et d’une nécessité de 
ne pas rester sans rien faire, mais de cultiver une attitude vertueuse. Je la sentais contrariée par une opinion 
publique peu réceptive et dans un contexte d’opinions politiques clivantes.  
 
J’ai été conforté par la lecture de l’encyclique Laudato Si’. Cette Encyclique était une révélation par sa 
profondeur et sa dimension large. Un véritable bonheur. Quand je l’ai lue j’en pleurais de joie. Mon 
engagement intervient dans ce processus, c’est une étape supplémentaire de m’engager avec d’autres. Au sein 
de ma communauté religieuse aussi nous pouvons encore progresser.  
 
 

Dès l’école primaire, on m’a enseigné des comportements écologiques… En Vénétie, d’où je viens, 
on est déjà très organisé sur le recyclage, depuis 30 ans. Et ma famille est aussi très sensible à 
l’environnement. J’ai grandi en ayant conscience qu’il fallait faire quelque chose.  
 

Déjà j’essayais de mener des actions individuelles. Je cherchais à ne plus utiliser de plastique par exemple. Mais 
je réalisais que seule je pouvais aussi choisir des comportements extrêmes.  
 
J’ai rejoint le groupe parce que c’est nécessaire d’agir ensemble.  
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Un nouveau Groupe pour quoi faire ? 
 

J’ai été impressionné par la compétence et le degré d’engagement des uns et des autres. Chacun est 
capable d’apporter sa compétence.  
 
Pour ma part, j’en suis encore aux intentions sans engagement concret. Je me situe comme étant 
disponible pour prendre des initiatives, j’ai besoin d’être entraîné, j’ai besoin de me plonger dans 
cette réflexion pour laquelle il faut mobiliser du temps.  

 
Ce qui me motiverait, c’est la possibilité de travailler avec les responsables éducatifs pour les inciter à 
d’avantage s’engager au niveau de l’école.  
 
  

Ce qui me motive, ce n'est certainement pas l'entre-soi, bien que tous les membres du groupe 
soient très sympathiques !  
 
C'est plutôt l'idée, que nous avons tous à cœur, de rejoindre tous les paroissiens dans leur 

quotidien, pour les sensibiliser à la nécessité et la beauté d'une vie en harmonie avec notre Terre et avec nos 
Frères, dans une démarche d'écologie intégrale.  
 
Nous-mêmes sommes en chemin, car nous avons encore beaucoup de comportements à convertir. Et j'ai la 
conviction que nous ne pouvons y arriver qu'en tant que communauté (paroissiale), en nous soutenant 
mutuellement.  
 
Une autre conviction profonde : loin d'être "punitive", l'écologie peut être une grande source de joie, par les 
liens qu'elle permet de reconstruire. 
 
 

On peut agir dans notre petitesse. Je remercie Claire et Pascal pour l’initiative. 
 
 
 
 

 
Ce qui me motive dans ce groupe est la diversité des personnes qui le constituent pour avancer 
ensemble concrètement dans le domaine de la transition écologique.  
 
L’urgence de la conversion n’est plus une option. C’est une réalité dont il est nécessaire que nous 
nous emparions dans toutes les dimensions de notre vie. Et donc pour moi également au niveau 
de Notre Dame de la Gare, ma paroisse. 

 
En conclusion 
 
Un groupe nécessaire et dynamique. Un groupe accueillant qui attend de nouveaux membres. Quelles que 
soient vos connaissances du sujet, et votre sensibilité, venez nous rejoindre. Et n’oublions pas que :  
 
 

La transition écologique, 
C’est un devoir d’amour ! 


